
ВЕСЕЛЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
Воспитанник СДЮШОР «Обь» Илья Сибирцев стал побе-

дителем 50-х всероссийских соревнований «Веселый дель-
фин». Он – первый алтайский спортсмен, сумевший этого до-
биться. 

Состязания, которые ровно полвека назад были впервые про-
ведены по инициативе газеты «Советский спорт», проходили в 
Санкт-Петербурге с 8 по 12 апреля. В юбилейном турнире уча-
ствовало более 800 спортсменов – юноши 13-14 лет и девушки 
11-12 лет – из России и стран ближнего зарубежья.

Илья Сибирцев стал победителем в плавании на 800 метров 
вольным стилем с результатом 8 минут 49,85 секунды. Кроме это-
го, подопечный тренера Андрея Жукова занял второе место в кро-
левом многоборье (800 и 100 метров вольным стилем плюс  200 
метров комплексным плаванием).

В ШАГЕ ОТ ЗОЛОТА
Даниил Тетерев – серебряный призер первенства России 

по боксу среди старших юношей.
Соревнования спортсменов 15-16 лет состоялись 5-12 

апреля в Оренбурге. Они были посвящены памяти заслужен-
ного тренера России Григория Васильева, стоявшего у исто-
ков оренбургского бокса.

Победу оспаривало около 250 сильнейших боксеров страны, 
среди которых был и алтайский спортсмен – Даниил Тетерев из 
Камня-на-Оби (СДЮШОР «Алтайский ринг»). Воспитанник Иго-
ря Шагова боксировал в весовой категории до 66 кг. По ходу тур-
нира он победил соперников из Санкт-Петербурга, Дагестана, а 
также Челябинской области. В финальном бою Даниил уступил 
Забиту Чаранову из Дагестана и занял второе место.

И В ОДИНОЧКУ, И В ПАРЕ  
На счету спортсменов Алтайского края три призовых ме-

ста в первенстве Сибирского федерального округа по на-
стольному теннису среди мини-кадетов.  

Соревнования сильнейших теннисистов Сибири 2003 года 
рождения и моложе проходили в Абакане с 8 по 12 апреля. 
Две медали высшего достоинства и путевку в финал первен-
ства России, которое в мае пройдет в Чебоксарах, завоевал по-
допечный Василия Гущина Андрей Масовер. Он выиграл лич-
ные соревнования  и парные с партнером из Читы. Бронза в 
парном разряде в активе тандема Алексей Перфильев – Мак-
сим Звягин.

НЕПОТОПЛЯЕМЫЕ ПЕДАГОГИ
Определились победители и призеры очередных сорев-

нований краевой Универсиады – по спортивной аэробике и 
плаванию. 

Победу в командном зачете в бассейне технического универси-
тета в с/к «Олимпийский» одержали студенты АлтГПУ, второе ме-
сто у АлтГТУ, третье – у БЮИ. В состязаниях по спортивной аэро-
бике первенствовала команда  АлтГУ, далее на пьедестале рас-
положились команды АлтГПУ и АлтГТУ.  

ПОД ЭГИДОЙ ТЕРЕШКОВОЙ
В Бийске прошли традиционные межрегиональные сорев-

нования по спортивной гимнастике «Кубок космонавтики».
В этом году они проводились в честь летчика-космонавта, 

Героя Советского Союза Валентины Терешковой.  Первая в ми-
ре женщина-космонавт прислала участникам турнира привет-
ствие, пожелав гимнастам ярких выступлений, честной и зре-
лищной борьбы, справедливого судейства и достижения в спор-
те космических высот. 

Призы «Кубка космонавтики» 10-11 апреля оспаривали 
спортсмены из десяти городов Сибири. В общей сложности 
на гимнастический помост спорткомплекса «Заря» вышли 
100 спортсменов. В командном первенстве победу одержа-
ли представители Красноярска, второй стала команда Бий-
ска (Роман Зинченко, Артем Хохлов, Егор Каюшкин, Родион 
Проскуряков), третьей – Новосибирска, четвертой – Барнаула. 

В многоборье четверо алтайских спортсменов поднялись на 
вторую ступень пьедестала. Родион Проскуряков (Бийск) стал 
серебряным призером в соревнованиях  по первому юношеско-
му разряду, Егор Каюшкин (Бийск) – по третьему взрослому, Да-
нил Калачев (Барнаул) – по второму взрослому, Роман Зинченко 
(Бийск) – по первому взрослому.

ДВА В ОДНОМ 
«АлтайБаскет» оба матча ¼ финала плей-аута проведет 

в Барнауле. 
В четвертьфинале турнира мужской суперлиги за 9-16-е ме-

ста (также этот турнир называют плей-аутом) алтайские баскет-
болисты 16 апреля должны были в Иркутске встречаться с мест-
ным «Иркутом», но из-за планового ремонта в связи с подготов-
кой к российско-китайским молодежным играм, которые пройдут 
в Иркутске в июле, спортивная арена «Труд» была закрыта. Ре-
шить вопрос о проведении домашних матчей на альтернативных 
спортивных площадках в Иркутской области хозяевам не удалось.

По согласованию с РФБ, «АлтайБаскет» и «Иркут» оба матча 
проведут в Барнауле – 17 и 19 апреля. Начало поединков в 19.00.

Евгений ЛИМАНСКИЙ.
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Строительство «Оби» на-
чалось еще в начале семи-
десятых вслед за вводом в 
эксплуатацию Дворца зре-
лищ и спорта. Выкопали кот-
лован, однако проблемы с 
финансированием превра-
тили объект в долгострой. 

– В 1975 году, когда я 
оканчивал школу и проходил 
мимо этого котлована, то 
всякий раз думал: «Отучусь, 
бассейн построят, и я как раз 
буду здесь работать», – вспо-
минает генеральный дирек-
тор спорткомплекса «Обь» 
Сергей Кашников. – Одна-
ко после школы успел в ар-
мии отслужить, даже инсти-
тут окончить, и только тогда 
бассейн, наконец, появился. 

Сначала вырос корпус с 
детской плавательной ча-
шей, через год – большой 
бассейн. А открытие спорт-
комплекса вместе с игро-
выми залами состоялось в 
марте 1985 года. Первые со-
ревнования – чемпионат ЦС 
ДСО «Спартак» по плава-
нию – состоялись еще за па-
ру месяцев до официально-
го открытия. 

– К нам тогда приехали 
все республики СССР, ком-
плекс всем очень понравил-
ся, – рассказывает Сергей 
Кашников. – Гости были при-
ятно удивлены, что в Бар-

науле появился такой бас-
сейн: с 50-метровой ванной 
олимпийского стандарта и 
хорошими трибунами,  кото-
рые до сих являются самыми 
большими за Уралом. 

Первые соревнования 
стали одними из крупней-
ших за всю историю «Оби». 
А уже на следующий год по-
сле открытия спорткомплекс 
принял в своих стенах сбор-
ную СССР по плаванию, про-
ходившую здесь тренировоч-
ный сбор под руководством 
знаменитого Павла Иосели-
ани. 

Позже в «Оби» неодно-
кратно проходили крупные 
турниры: Кубок России по 
подводному плаванию, дваж-
ды – этапы Кубка России по 
плаванию. В последние го-
ды здесь традиционно про-
водится детско-юношеский 
финал Кубка Сибири, на ко-
торый съезжаются перспек-
тивные пловцы со всего фе-
дерального округа. В минув-
шем году выступало их ре-
кордное количество – 520 
человек! 

Конечно, главное достоя-
ние комплекса – большая ча-
ша бассейна. Однако поми-
мо пловцов здесь трениру-
ются представители и других 
школ олимпийского резер-
ва: по художественной гим-

настике, баскетболу и тхэк-
вондо. Все они 10 апреля 
участвовали в соревновани-
ях, посвященных празднич-
ной дате (в этот же день со-
стоялось торжественное на-
граждение коллектива спорт-
комплекса, поздравить кото-
рый пришли представители 
администрации Алтайского 
края и краевого Законода-
тельного собрания, админи-
страции Железнодорожного 
района и общественных объ-
единений). 

Конечно, за 30 лет были 
у юбиляра и тяжелые перио-
ды. На рубеже веков на две-
ри спорткомплекса даже чуть 
не повесили замок. Но ему 
удалось выжить. 

– В 2001 году я вернул-
ся в «Обь», когда предыду-
щий генеральный директор 
был отстранен от работы. 
Спорткомплекс был на гра-
ни банкротства, имел около 
15 млн. руб. задолженности. 
Любой из кредиторов с удо-
вольствием бы обанкротил 
комплекс. И тогда этот очаг 
спортивной культуры пре-
вратился бы, скорее всего, 
в один из  торговых центров. 
Но совместными усилиями 
с руководством края уда-
лось оставить его  на плаву. 
Осенью 2001 года приходи-
лось работать с девяти утра 
и до шести вечера, после че-
го мы закрывались. Кровля 
большого бассейна была в 
таком состоянии, что, когда 
шел дождь, то он капал и в 
бассейне. 

Однако со временем круп-
нейший спортивный объект 
пережил все трудности, про-
должая дарить людям здоро-
вье. В последнее время он 
прирос еще и открытым пла-
вательным бассейном, гости-
ницей, а также современным 
медико-восстановительным 
центром, на базе которого 
действует филиал краевого 
физкультурного диспансера. 

Плавание – вид спор-
та, в котором получить зва-
ние чемпиона России весь-
ма сложно. В «Оби» за 30 
лет успешной работы вы-
росло немало воспитанни-
ков, которым покорился этот 
рубеж. Это Елена Гречуш-
никова, Илья Никитин, Сер-
гей Маков, Андрей Гречин и 
Дарья Цветкова. Тренер по-
следней, Артем Наздрачев, 
в свое время был победи-
телем Кубка России. По его 
словам, он начал заниматься 
плаванием в «Оби» с само-
го ее открытия. А после за-
вершения карьеры стал од-
ним из самых успешных на-
ставников края, поэтому про-
водит здесь практически все 
свободное время. «Бассейн 
мне – как дом родной», – го-
ворит Артем про свою рабо-
ту в спорткомплексе. 

Есть в спорткомплексе 
«Обь» еще и малая чаша, 
где готовят будущих чемпи-
онов. Им продолжать нача-
тые тридцать лет назад тра-
диции.

Евгений ЛИМАНСКИЙ.

30 ËÅÒ ÍÀ ÏËÀÂÓ!
Барнаульский спорткомплекс «Обь» торжественно отметил свой юбилей
За 30-летнюю историю работы самого крупного и из-

вестного спортивного комплекса края в нем многое ме-
нялось. Однако неизменной осталась востребованность 
спортобъекта среди спортсменов, а также тысяч барна-
ульцев, полюбивших проводить здесь свой досуг. 
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ПРЫГУЧИЕ И МОГУЧИЕ
На Всероссийском фестивале «Физкультура и спорт – 

вторая профессия врача» студенты АГМУ первенствовали 
в соревнованиях по волейболу и гиревому спорту.

Финал всероссийского фестиваля среди студентов меди-
цинских и фармацевтических вузов проходил в Рязани. Жен-
ская волейбольная команда АГМУ стала победителем турни-
ра. В финальном матче алтайские студентки со счетом 2:0 вы-
играли у представительниц рязанского вуза, взяв реванш за 
поражение в решающей игре (1:2) прошлогодних аналогич-
ных соревнований. 

Еще одну медаль высшей пробы представитель нашего ре-
гиона завоевал в гиревом спорте. В личном зачете в весо-
вой категории до 78 кг чемпионом России среди студентов-ме-
диков стал Вячеслав Ефименко, показавший абсолютный ре-
зультат – 68 подъемов в толчке двух гирь по 24 кг.

В настольном теннисе команде АГМУ досталась бронза. 
Команды по стритболу и гиревому спорту остановились в шаге 
от пьедестала почета, заняв четвертые места. В общекоманд-
ном зачете наши медики заняли 4-е место. 

РАСТИТЕ, ТАЛАНТЫ! 
Министерством спорта России Алтайскому краю вы-

делена субсидия в размере 16 842 тысяч рублей на при-
обретение искусственного покрытия для футбольных по-
лей ДЮСШ города Яровое и СДЮШОР Алексея Смертина. 

Каждая из школ получит по 8 миллионов 421 тысячи ру-
блей. В Яровом будет создано новое поле с нуля, а на стади-
оне СДЮШОР Смертина  в Барнауле заменят износившееся 
покрытие на одном из существующих полей.

Средства на приобретение искусственного покрытия вы-
делены в рамках подпрограммы «Развитие футбола» феде-
ральной целевой программы «Развитие физической культуры 
и спорта в Российской Федерации на 2006-2015 годы».

ПРИВЕТ КРЫМУ
В Первомайском районе состоялся легкоатлетический 

пробег «Крымский мост – Русская весна».
Соревнования проводились второй раз. В прошлом году, 

воодушевленные историческим воссоединением Крыма и Се-
вастополя с Россией, бегуны клуба любителей бега «Восток» 
преодолели на выбор классический марафон – 42 км 195 ме-
тров и  дистанцию 25 км – от села Жилино до соседнего села 
Ново-Копылово и обратно.

В этом году в соревнованиях, прошедших 12 апреля  в 
окрестностях села Жилино, приняли участие 86 бегунов из 
районов Алтайского края, городов Барнаула, Бийска, Ново-
алтайска. Приехали гости из Новосибирской области, Ново-
кузнецка. Соревновались на дистанциях 25, 10 и 5 км. Побе-
дителем в абсолютном зачете и по возрастному гандикапу на 
25-километровке стал один из лучших алтайских стайеров Ви-
талий Пивоваров. На сложной, сильно пересеченной, почти 
кроссовой трассе он показал замечательное время – 1 час 
24 минуты 32 секунды. Вторым стал известный алтайский 
сверхмарафонец Андрей Дерксен. Третий по возрастному ган-
дикапу – Дмитрий Скориков.

ПОБЕДА В ЧЕСТЬ ПОБЕДЫ
Хоккеисты барнаульского «Динамо» одержали победу 

в домашнем турнире, посвященном 70-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. 

С 10 по 12 апреля во Дворце зрелищ и спорта сражались 
четыре студенческие команды Сибирского федерального 
округа. Это призеры завершившегося первенства Сибирской 
студенческой хоккейной лиги в дивизионе «Запад»: «Студен-
ческий металлург» (Новокузнецк), «Урожай» (Новосибирск) и 
«Динамо» (Барнаул), а также победитель первенства в диви-
зионе «Восток» – читинский «Университет».

В первом матче хозяева льда буквально в самой концовке 
вырвали победу у новосибирцев (4:3), на следующий день сло-
мили сопротивление победителя первенства Сибирской сту-
денческой лиги в дивизионе «Восток» из Новокузнецка (6:3), 
а в заключительном поединке уверенно переиграли читинцев 
(8:3), заняв итоговое первое место. Вторым стал «Студенче-
ский металлург», третьим – «Урожай».

ПРИЗЫ С ГОРЧИНКОЙ  
Сборная края по тхэквондо заняла третье командное 

место на окружном этапе VII летней Спартакиады учащих-
ся России.

Соревнования проходили в Бердске. Лучший результат в 
составе нашей команды показала Надежда Алачева, заняв-
шая второе место. Бронзовыми призерами стали Виктор Ан-
дреев, Евгений Конев, Илья Демуцкий, Анастасия Коледен-
ко и Анастасия Сухорукова. К сожалению, никто из них в фи-
нал спартакиады не пробился. Пропуск туда давало только 
первое место. 

ПРЕИМУЩЕСТВО 
СВОЕГО СТОЛА  

12 апреля завершились отборочные соревнования 
XXVII олимпиады сельских спортсменов Алтая по на-
стольному теннису. 

В Ключевской зоне первое место заняли благовещенцы, в 
Шипуновской – теннисисты Целинного района, в Бийской – хо-
зяева отборочных соревнований. 

Неделей раньше, 4-5 апреля, финалисты олимпиады по на-
стольному теннису определились еще в четырех зонах. В Пав-
ловской зоне путевку в финальную часть соревнований полу-
чала не одна, а две команды. Павловцам – хозяевам финала 
будущей олимпиады – достаточно было занять место не ни-
же третьего, чтобы попасть в финал. Что и произошло: коман-
да этого  района стала третьей, лишив финала  представи-
телей Шелаболихинского района, которые заняли второе ме-
сто. Победителями же стали поспелихинцы. В других зонах 
победу праздновали теннисисты Косихинского, Смоленского 
и Немецкого районов. 

 Евгений ЛИМАНСКИЙ.

НОВОСТИГРАЦИЯ

Чемпионат «Спартака», 
который в апреле отме-

тит свой 80-летний юбилей,  
проходил в спортивном 
центре «Эланс» с 8 по 

12 апреля. В нем участво-
вало рекордное количе-

ство спортсменок – более 
550 художниц из 38 регио-

нов России. Формат сорев-
нований был представлен 
возрастными категориями 
от 2000 до 2009 г.р. Высту-
пали и профессиональные 
спортсменки, и совсем еще 

юные гимнастки. 

По словам первого заме-
стителя губернатора края 
Сергея Локтева, принявшего 
участие в церемонии откры-
тия турнира, Барнаул был вы-
бран площадкой для проведе-
ния столь крупных соревно-
ваний не случайно: в краевом 
центре ежегодно проводится 
целый ряд турниров по худо-
жественной гимнастике: «Ку-
бок губернатора», «Динамо» – 
детям России» и многие дру-
гие. Он также пожелал юным 
спортсменкам удачи, а хозяй-
кам ковра – заниматься усер-
днее, чтобы в будущем высту-
пать уже на международных 
соревнованиях. 

Почетной гостьей соревно-
ваний стала главный тренер 
спортобщества «Спартак», за-
служенный тренер России Ека-
терина Сиротина (Москва), ко-
торая уже после их заверше-
ния заметила, что этот турнир 
долго не забудется. «Начал-
ся «живым» исполнением гим-

на нашей страны, продолжил-
ся яркими выступлениями гим-
насток, блестящим фаер-шоу, 
вкусным фирменным тортом и 
множеством красивых побед, 
улыбок и подарков», – сказала 
она, поблагодарив организато-
ров чемпионата. 

Что касается самих сорев-
нований, то лучший результат 
среди гимнасток 2000 года рож-
дения, выступавших по про-
грамме кандидаток в мастера 
спорта, показала неоднократ-
ный победитель и призер все-
российских соревнований Ека-
терина Цуран из Перми. Среди 

девушек 2001 г.р. наивысшую 
оценку получила Юлия Юдки-
на из Саранска. Хозяйки ковра 
тоже не пребывали на послед-
них ролях. Среди девушек 2002 
г.р. второе место заняла Анфи-
са Шевелева, которая уступила 
в многоборье москвичке Поли-
не Лютиковой. Среди девочек 
2003 г.р. выиграла Алина Пер-
фильева, которая обошла в 
борьбе за золото двух москви-
чек. Перфильева, как и Шеве-
лева, тренируется под руковод-
ством Марины Андриенко, ко-
торая и является главным ор-
ганизатором соревнований.  

В групповых упражнени-
ях среди гимнасток 2000-2001 
г.р. команда Барнаула (Поли-
на Якимова, Богдана Каламзи-
на, Евгения Санникова, Дарья 
Убейконь, Олеся Юрк и Анаста-
сия Воскобойник) заняла второе 
место, уступив лишь краснояр-
ским «Ягодкам». Третий резуль-
тат показали бийчанки. 

По результатам турнира 
сформирована сборная «Спар-
така» для участия в первен-
стве России.

Евгений ЛИМАНСКИЙ.
Фото автора.

ÏÎÄ ËÅÍÒÀÌÈ «ÑÏÀÐÒÀÊÀ»
В Барнауле состоялся чемпионат крупнейшего спортивного общества 

России по художественной гимнастике

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

6 апреля барнаульский 
«Университет» вернулся 

из Дагестана, где проходил 
первый тур финала чемпи-
оната России по волейболу 
в высшей лиге «Б». По его 
итогам «студенты» распо-

ложились на втором месте, 
уступая главному конкурен-
ту в борьбе за выход в выс-
шую лигу «А» – «Дагестану» 
– всего два очка. О перипе-
тиях борьбы за повышение 
в классе рассказал главный 

тренер «Университета» 
Иван Воронков.

– Иван Филиппович, пер-
вый финальный раунд сло-
жился для «Университета» 
достаточно успешно. Как 
оцениваете игру своих по-
допечных? 

– С ребятами провели со-
брание после тура, оценив 
свое выступление на четвероч-
ку. Все-таки мы не заняли пер-
вое место, да и особого отры-
ва в очках от ближайших пре-
следователей у нас нет.

– В какой атмосфере про-
ходил финальный тур? Слы-
шал, что игры посещало 
чуть ли не все руководство 
республики. 

– Дагестан – это, пожа-
луй, самая волейбольная из 
южных республик. Президент 
Рамазан Абдулатипов – быв-
ший волейболист – был на 
каждой игре своей команды. 
А где президент, там и все ми-
нистры. Зал был переполнен, 
а поддержка болельщиков –  
сумасшедшей. При этом все 
оцеплено, автоматчики стоя-
ли у каждой двери. Матчи про-
ходили в Каспийске, который 
находится в четырех киломе-
трах от Махачкалы, в спорт-
комплексе имени Курамаго-
меда Курамагомедова.

– После первого тура шан-
сы на призовые места сохра-
няют сразу пять команд. Кто 
из соперников особенно впе-
чатлил своей игрой?

– Со своей командой я высту-
паю в финале высшей лиги «Б» 
уже десятый раз. Разговаривая с 
другими старожилами финалов, 
сошлись во мнении, что нынеш-
ний розыгрыш – один из силь-
нейших, если не самый. Очень 
мощная команда у Дагестана. 
Помимо трех украинцев, они в 
течение сезона усилились цен-
тральным блокирующим Дми-
трием Шестаком, а также диаго-
нальным Виталием Папазовым, 
имеющими опыт выступления 
в суперлиге. Президент респу-
блики поставил задачу выхода в 
лигу «А». Естественно, все, что 
нужно команде, решается за две 
секунды.

Хороший состав у казан-
ской «Академии», укрепившей-
ся к финалу игроками основ-
ной команды – Иваном Демако-
вым и Арсением Сарлыбаевым, 
который фактически в одиноч-
ку и обыграл «Дагестан». Сво-
ей подачей в концовках партий 
он буквально затерзал хозяев. 
У «Технолога-Белогорья» четы-
ре человека из первой коман-

ды, в том числе заслуженный 
мастер спорта Сергей Баранов. 
Сейчас у них в активе всего пять 
очков, хотя этим составом они 
могут обыграть любого финали-
ста. Думаю, что в Казани белго-
родцы будут сражаться, словно 
раненные звери. «Зоркий» по-
сле прошлогоднего вылета из 
лиги «А» не только сохранил ко-
стяк, но и укрепился в этом сезо-
не. Ну и мы заставили себя ува-
жать, потому что показываем до-
бротный и зрелый волейбол. Не 
хочу даже загадывать, как сло-
жится второй финал, потому что 
это неблагодарное дело. В Каза-
ни, по сути, все начнется снача-
ла.

– На предварительной ста-
дии чемпионата и в полуфи-
нале вы проводили серьез-
ную ротацию состава. А в фи-
нале тоже следовали этому 
принципу? 

– Нет, конечно. Использовал 
только точечные замены. На-
пример, в середине партий, ког-
да нужно было усилить блок, ча-
стенько менял пасующего Ко-
стяникова на Косяка. Или вме-
сто Палтусова на подачу выпу-
скал Ненашева, который в неко-
торых матчах, особенно с «Зор-
ким», очень удачно выходил на 
замену.

– Игра «Университета» с ка-
занской «Академией» превра-
тилась в настоящий триллер. 
Уступали 0:2, затем сравняли 
счет, но все же проиграли. 

– Дело в том, что мы в пер-
вый день довольно здорово сы-
грали с «Зорким», выплеснув 
многовато эмоций. У нас и по-
дача хорошо летела, и на бло-
ке стабильно сыграли. А с Ка-
занью подача не заладилась. К 
счастью, затем удалось выров-
нять игру. Хоть и проиграли в пя-
той партии, но в нашей ситуации 
каждое очко – на вес золота.

– С чем, на ваш взгляд, 
связано столь неровное вы-
ступление казанцев, которые 
обыграли обоих лидеров, 
уступив при этом белгород-
цам и красногорцам? 

 – Ну, они проиграли-то оба 
матча в пяти партиях. В пер-
вый день «Белогорье» с ними 
показало очень хорошую игру. 
А в заключительной встрече 
казанцы проиграли «Зоркому», 
потому что потратили накану-
не много сил в битве с хозяева-
ми и просто не успели восста-
новиться. Уровень финальной 
шестерки такой, что отдыхать 
особо-то и не с кем.

– В каком из трех победных 
матчей вам удалось показать 
лучшую игру? 

– С Белгородом провели от-
личный матч, вышли предель-
но мобилизованными и показа-
ли ту игру, на которую способ-
ны. В третьей партии уступали 
15:18, но благодаря подаче Же-
не Хрищука удалось выровнять 
ситуацию. В концовке Палтусов 
трижды удачно сыграл на бло-
ке, а точку поставил Гаштольд, 
исполнивший два эйса. С «Зор-
ким» выглядели очень достойно, 
да и с другими тоже. Лишь хозяе-
вам уступив всухую. Как раз на-
кануне они проиграли казанцам, 
недооценив соперника, и вышли 
на игру с нами предельно моти-
вированными.

Посмотрим, что будет во 
втором финальном туре. Мы 
последовательно встречаем-
ся  с Белгородом, Махачка-
лой, Стерлитамаком, Казанью 
и Красногорском. Постараем-
ся сохранить тот же настрой, 
что и в Дагестане. Если начнем 
удачно, то можно будет рассчи-
тывать на многое.

Беседу вел 
Евгений ЛИМАНСКИЙ. 

Èâàí ÂÎÐÎÍÊÎÂ: 
ÂÑÅ ÐÅØÈÒÑß Â ÊÀÇÀÍÈ
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КЛЮЧЕВОЙ ИГРОК

На сегодняшний день Пал-
тусов – главный долгожитель в 
алтайских профессиональных 
командах. В мифологии та-
ких героев зовут горцами (шут-
ки шутками, но один из самых 
любимых городов моего собе-
седника – Владикавказ). Ос-
новные преследователи, а 
точнее, последователи Нико-
лая Валентиновича – пасую-
щий «Универа» Игорь Костя-
ников и защитник «Динамо» 
Андрей Клименко – еще не пе-
ревалили через 40-летний пик. 
Согласитесь, феномен Палту-
сова заслуживает всяческого 
уважения и тщательного рас-
смотрения.  

Русинов нас 
с братом 

растаскивал
– Николай, с чего нача-

лось увлечение волейбо-
лом? Кто больше заболел 
им – ты или брат-близнец 
Саша? У кого тренировались 
в родном Тальменском рай-
оне? 

– Сразу уточню: мы с Саней 
родились в Кемеровской обла-
сти. А через несколько лет се-
мья перебралась в Тальменку, 
где, можно сказать, и началась 
наша сознательная жизнь. Ма-
ма отвела нас в волейбольную 
секцию к Владимиру Алексе-
евичу Климашенко в пятом 
классе. Поначалу мы не силь-
но горели желанием, пытались 
избегать тренировок – раньше 
было чем заняться: улица, реч-
ка, лес. Дома никто не сидел за 
компьютером. Но пару раз, фи-
гурально выражаясь, получи-
ли пинка под зад и втянулись. 
В 1986 году съездили на пер-
вые соревнования в Смолен-
ский район. Заняли призовое 
место, чуть ли не первое (гра-
мота, кстати, сохранилась). И 
после этого тяжело уже стало 
отрываться от волейбола. 

– Как произошло разде-
ление по амплуа? Ты ведь в 
итоге стал блокирующим, а 
Саша – диагональным.

– Уже в политехническом 
институте, куда мы с братом 
поступили, за нас взялся Ни-
колай Владимирович Русинов. 
Наверное, он больше осталь-
ных сделал в плане приви-
вания нам любви к волейбо-
лу. Русинов не только автори-
тетный тренер, но и уважае-
мый педагог, наставник (до сих 
пор с ним созваниваемся, в го-
сти заходим). Николай Влади-
мирович для начала поставил 
нас на края, чтобы подтянуть 
технику. Только через пару лет 
я стал игроком первого темпа, 
Саша – второго. 

– Наверное, на площад-
ке с Александром у тебя бы-
ло идеальное взаимопони-
мание?

– А вот как раз и нет! Мы, 
наоборот, были вечно недо-
вольны действиями друг дру-
га, ругались. Поэтому Русинов 

нас постоянно растаскивал – 
в волейбольном плане, есте-
ственно. Мы с Сашей даже в 
пляжном волейболе стараем-
ся не играть вместе. Скорее 
всего, от других партнеров из-
начально не ждешь идеально-
го взаимопонимания. На бра-
та-близнеца всегда больше 
надеешься и чересчур много-
го ждешь. 

– В таком случае, с кем из 
ребят ты на одной волне?

– Если брать аспект об-
щения, то я вообще не лю-
блю смотреть волейбол и об-
суждать его. Мне его и без то-
го хватает. А если говорить об 
игровом аспекте, то с пасую-
щими, конечно, проще всего. 
Я давно выступаю с Игорем 
Костяниковым, мы научились 
понимать друг друга. Если 
оглянуться в прошлое, то лег-
ко игралось с Димой Багреем 
и Димой Рыженковым из но-
восибирского «Востока». Пом-
нишь такого? 

– Ну как же. По фигуре 
Рыженков похож на Андрея 
Шуха, поигравшего за «Уни-
верситет» во времена его 
пребывания в высшей ли-
ге «А». 

– Шух классически пасовал. 
А Дима, как Марадона, мог вы-
дать сумасшедший по точно-
сти пас – с девяти метров пер-
вым темпом! Талант. 

Любишь играть – 
люби и пахать
– Какой период в твоей 

карьере стал самым успеш-
ным? Когда ты играл в Ново-
сибирске?

– Не люблю вспоминать 
тот период. Тяжелые времена. 
И в материальном плане, и в 
командных делах. «Локомо-
тив»  несколько лет болтался 
внизу, позже стали выкарабки-
ваться и даже дошли до супер-
лиги, хорошо сыграли на чем-
пионате мира среди железно-
дорожников, потом заработали 
звание мастеров спорта. В Но-
восибирске в плане професси-
онального роста я много полу-
чил. Владимир Иванович Ба-
рабанов немало заложил в нас 
по части теории и практики. Он 
очень много читал професси-
ональной литературы, посвя-
щенной тренировочному про-
цессу, спортивной психологии. 
Барабанов был очень эмоцио-
нальным, умным тренером. 

Сегодняшний период меня 
полностью устраивает – можно 
спокойно посвятить себя спор-
тивным делам. Дети подросли. 
Душа отдыхает. 

– Некоторые из прежних 
партнеров считают, что со 
временем ты стал на пло-
щадке спокойнее и сдер-
жаннее, что раньше мог под-
даться эмоциям. Чем это 
можно объяснить?

– Раньше я требовал от 
партнеров максимальной са-
моотдачи. Потом понял – лю-

ди разные. Для одного игра 
на первом месте, а для друго-
го – обычная ступенька в жиз-
ни, он гонял балду в команде, 
а потом добился серьезных 
успехов, к примеру, в бизнесе. 
Если люди не хотят в волейбо-
ле выворачиваться наизнанку, 
чего от них требовать? В по-

следнее время в моем спокой-
ствии присутствует еще и ко-
рыстный интерес (улыбает-
ся). Если молодые и перспек-
тивные не хотят упорно тре-
нироваться и слушать советы 
старших партнеров, мне толь-
ко на пользу – значит, дольше 
буду играть. 

– С того момента, ког-
да Николай Палтусов начал 
играть, в волейболе прои-
зошло немало изменений 
в правилах. Какие, на твой 
взгляд, стали наиболее по-
лезными для игры?

– Те моменты, которые 
шли не на пользу, рано или 

поздно убирали. Например, 
раньше давали две попытки 
на подачу. Это удлиняло ход 
встречи и здорово нервиро-
вало принимающих. Касание 
сетки по-другому стали трак-
товать. Двойное касание во 
время приема стало допусти-
мым. Смысл всех изменений в 
том, чтобы судьи меньше вли-
яли на результат. Конечно, су-
дейский фактор имеет значе-
ние. Могут засуживать, но ес-
ли мы реально сильнее, все 
равно выиграем. В первом 
финальном туре в Дагестане 
Махачкалу за уши тянули на 
первое место, а нас подплав-
ливали. Но велика ли разница 
в набранных очках? У Махач-
калы – 12, у нас с Казанью – 
по 10. И все решится во вто-
ром туре в Казани. 

– Могут ли универовцы в 
столице Татарстана сыграть 
сильнее, чем в Дагестане?  

– Нам нужно добавить в 
подвижности на задней линии 
и в приеме. Неплохо бы уси-
лить игру запасным. Сейчас 
ощутимую помощь, выйдя на 
замену, могут оказать Игорь 
Косяк и Максим Ненашев. По-
лучается, что мы можем поме-
нять пасующего и доигровщи-
ка. Маловато. А вдруг Брагин, 
на которого падают огромные 
нагрузки, получит травму или 
игра у него не пойдет в каком-
нибудь матче?

– Когда я учился в шко-
ле, мой друг шутил: «Глав-
ное в волейболе – вовре-
мя пригнуться. Чтобы мяч в 
аут улетел». А если серьез-
но, что главное в этой пре-
красной игре?

– Любить ее и хорошо де-
лать свое дело. Любить не 
только играть, но и трениро-
ваться, учиться премудро-
стям волейбола. А у нас в 
команде есть некоторые мо-
лодые люди, которые хотят 
мало тренироваться и при 
этом быть в шоколаде. Есть 
у нас один паренек, подаю-
щий надежды. На любые под-
сказки, любую критику сразу 
обижается, начинает дуться, 
но выводов никаких не дела-
ет. Есть ребята, которые хо-
тят чего-то добиться, но у них 
таланта поменьше и, что са-
мое главное, школу правиль-
ную в детстве не получили. 
Школу можно поправить, од-
нако на это уйдет много вре-
мени, нужны индивидуаль-
ные занятия с тренером. Мы 
с Саней на втором курсе ин-
ститута меняли технику разбе-
га. Год насмарку. Когда какой-
то элемент уже заложен в мы-
шечной памяти, любые изме-
нения даются очень непросто. 
Поэтому на молодых я ворчу, 
но в основном про себя.

– А кого можно привести 
в качестве эталона отноше-
ния к волейболу? Максим 
Зырянов, помню, отмечал, 
что в плане профессиона-
лизма универовцам многое 
дал Георгий Ряжнов. 

– С Герой я не играл. Но 
если брать не самые близкие 
времена, могу сказать много 
добрых слов про Юру Коно-
ненко. Он и физически, и тех-
нически всегда был отлично 
готов. Настоящий капитан, ду-
ша команды. Но в ту пору все, 
кто приходил в команду, хотели 
пахать, никого не требовалось 
заставлять. Хоть денег за это и 
не получали.   

Беседу вел Сергей ЗЮЗИН, 
специальный корреспондент 

«Российской газеты» 
в Барнауле. 

(Окончание в следующем 
номере).

ÔÅÍÎÌÅÍ ÏÀËÒÓÑÎÂÀ
Блокирующий «Университета» является главным долгожителем алтайских профессиональных команд

Николай Палтусов – уникальный для «Университета» 
волейболист. Он начинал еще с поколением Юрия Коно-
ненко, одного из лучших капитанов универовской дружи-
ны за всю ее историю. Он играл в те времена, когда лицо 
команды определяла плеяда романтиков из классическо-
го университета во главе с Вячеславом Аманом и Макси-
мом Зыряновым. И он до сих пор выходит на площадку 
в стартовом составе, в коем некоторые молодые партне-
ры вполне годятся ему в сыновья. 15 октября 2015 года 
Николаю Палтусову будет 42 года. Блокирующий «Уни-
верситета», никогда не замеченный в хвастовстве и вы-
пендреже, говорит, что физически чувствует себя хоро-
шо. Сыграть шесть матчей без перерыва в майском пе-
реходном турнире (барнаульцы имеют хорошие шансы 
пробиться в эту пульку)? Без проблем. Опытный и ре-
жимный игрок найдет в своем организме необходимые 
ресурсы. «Главное, – сдержанно улыбается Николай, – 
соперники будут настолько серьезными, что не нужно в 
себе искать какую-то дополнительную мотивацию». 

Сельское детство Палтусовых: братья-близнецы на улице и в школе.

Ранний «Университет». Николай Палтусов – в верхнем ряду второй слева. Левее него – 
Вячеслав Аман, много лет капитанивший в барнаульской команде.
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СПОРТИВНАЯ СЕМЬЯ

16 апреля Владислав Яркин 
отмечает полувековой юбилей. 
Однако эта дата совершенно 
не отражается на Яркине внеш-
не. Форму он поддерживает пре-
красную. До сих пор играет в 
футбол за ветеранскую команду 
«Концерн СВ», причем выступая 
и в «младшей» возрастной груп-
пе – против соперников, многие 
из которых моложе его на десять 
с лишним лет.

– Я еще и в хоккей с волейбо-
лом с удовольствием играю, – го-
ворит он. – В моем возрасте важ-
но держать себя в тонусе. Один 
раз растеряешь форму – потом 
и не наверстаешь уже. Конечно, 
перенапрягаться тоже не стоит, 
но уделить спорту пару часов 
несколько раз в неделю для ме-
ня в радость.

«Динамо», 
сборные, ценз
– Вы дебютировали в 

команде в раннем возрас-
те и довольно быстро заби-
ли первый гол. Помните, как 
это было?

– Конечно. Думаю, все пом-
нят свой первый гол. Это слу-
чилось в 1982 году, в матче с 
«Селенгой» из Улан-Удэ. Мы 
владели полным преимуще-
ством и имели много момен-
тов, но никак не могли их реа-
лизовать. В конце концов, я по-
лучил в чужой штрафной пас 
вразрез и покатил с левой ноги 
в дальний угол. Этот гол так и 
остался единственным в матче. 
Правда, в том сезоне я больше 
не забивал.

– Полноценным игроком 
основы вы стали только че-
рез несколько сезонов.

– В начале карьеры мне по-
мог возрастной ценз – очень хо-
рошее по тем временам дело. 
Возможно, не будь этого ценза, 
я бы вообще не смог заиграть в 
команде мастеров. Вторая ли-
га 1980-х годов – все равно, что 
нынешняя первая, я в этом на 
сто процентов уверен. В обыч-
ных условиях нам, 17-18-лет-
ним пацанам, было бы невоз-
можно конкурировать с опыт-
ными людьми. А благодаря цен-
зу клубы обязаны были привле-
кать молодежь. Кажется, во вто-
рой лиге и сейчас делается что-
то подобное.

– Да, как минимум один 
молодой игрок на поле и еще 
один в заявке.

– Я считаю, это абсолютно 
верный шаг.

– «Динамо» середины 
1980-х годов, где вы являлись 
уже ключевым игроком, бы-
ло близко к тому, чтобы впер-
вые с 1981 года выиграть зо-
ну «Восток», но так и не смог-
ло этого сделать. А были ли 
реальные шансы?

– У нас была очень интерес-
ная команда, которой руково-
дил Станислав Францевич Ка-
минский. «Динамо» играло в 
комбинационный футбол, во 
многом напоминавший спар-
таковский. Но тогда, как и сей-
час, все упиралось в финансо-
вые возможности и амбиции ре-
гиональных властей. Тюмень и 
Омск были в этом плане гораз-
до могущественнее – со всеми 
вытекающими  последствия-
ми. Но даже с такими команда-
ми мы играли на равных, могли 

обыграть дважды за сезон. Да и 
в целом, думаю, игра «Динамо» 
приносила удовольствие нашим 
зрителям.

– Еще бы, посещаемость 
зашкаливала!

– Ну вот. Это – самое глав-
ное.

«Памир», травма, 
буферная зона
– В 1989 году вы отправи-

лись в «Памир» из Душанбе, 
который тогда играл в выс-
шей лиге. Расскажите об этом 
периоде своей карьеры.

– Над предложением из 
«Памира» я долго раздумы-
вал. В итоге решил взять с со-
бой друга Игоря Сартакова. 
Приглашали меня одного, но я 
твердо сказал: «Без Игоря не 
поеду!». Кстати, в Душанбе я 
познакомился с интересными 
ребятами, многие из которых 
и по сей день работают в фут-
боле. Это и Рашид Рахимов, и 
Мухсин Мухамадиев, и тот же 
Юра Батуренко долгое время 
трудившийся в «Локомотиве».

– Рахимов уже тогда был 
таким серьезным и рассуди-
тельным?

– Он был капитаном коман-
ды, настоящим лидером, как на 
поле, так и вне его. Тем более 
он местный, из Душанбе, – сами 
понимаете, как много это значи-
ло. В «Памире» он был персо-
ной № 1 после главного трене-
ра.

– Вернемся к вам. Что по-
мешало заиграть в Таджики-
стане? 

– Все довольно банально. 
Чрезмерное желание, высокие 
нагрузки… В общем, на сбо-
рах я получил серьезную трав-
му – надрыв передней мышцы 
бедра. Вы не поверите, но в те 
времена в «Памире», коман-
де высшей лиги, врачом рабо-
тал парень, которого не понят-
но откуда взяли по знакомству. 
Он просто не знал, что со мной 
делать. Я сам через ребят из 
команды нашел какого-то про-
фессора, который обследовал 
меня, назначил курс лечения. 
Конечно, на все это ушло много 
времени, так что к сезону я ока-
зался попросту не готов. А вот 
Игорь потихоньку завоевал до-
верие тренера и раскрылся.

В конце первого круга ко мне 
обратился Валерий Белозер-
ский. Хотя меня никто из «Па-
мира» не отчислял, я сам при-
нял решение приехать обратно 
в Барнаул.

– После возвращения вы 
дважды становились луч-
шим бомбардиром «Динамо», 
а в 1991 году забили 20 мячей. 
Между прочим, эту цифру в 
нашей команде до сих пор 
никому не удается перебить.

– В 1991 году мы, кажется, в 
буферной зоне играли?

– Именно.
– Тогда это действительно 

хороший результат. Прямо ска-
жу: сейчас забить 20 голов за 
сезон гораздо проще, чем в те 
времена. В буферной зоне со-
став участников был просто су-
масшедшим. По семь команд с 
Узбекистана, Казахстана и Рос-
сии – и все в полном порядке. 
Говорю вам, это был уровень 
как минимум нынешней первой 
лиги!

 «Газовик», фарт, 
Малофеев

– Первый сезон российско-
го чемпионата вы начали в 
составе «Кузбасса». Чем был 
вызван переезд в Кемерово? 
Захотелось смены обстанов-
ки?

– Не только. Пришел уже тот 
возраст, когда пора было начи-
нать думать о семье. «Кузбасс» 
обещал неплохие условия, кото-
рые, правда, так и остались на 
уровне обещаний. Я, в свою оче-
редь, был хорошо готов к сезо-
ну, забивал практически в каж-
дой игре, так что после перво-
го круга мной заинтересовались 
в тюменском «Газовике», кото-
рый тогда играл в высшей лиге. 
Я принял предложение без раз-
думий. Правда, по итогам сезона 
«Газовик» из высшей лиги выле-
тел, но я отлично помню те мат-
чи. Многие из них мы проиграли 
не по делу.

– В «Газовике» вы работа-
ли под руководством Эдуарда 
Малофеева…

– В 1992 году командой руко-
водил Алексей Петрушин. Мало-
феева пригласили позже, под за-
дачу возвращения в элиту.

– Он действительно на-
столько своеобразный чело-
век, как рассказывают знако-
мые с ним футболисты?

– Безусловно. Если вы послу-
шаете игроков, которых он тре-
нировал, наверное, мало кто бу-
дет вспоминать о нем только в 
хороших тонах. С другой сторо-
ны, тренер и не должен быть по-
ложительным, он должен давать 
результат…

– Как бы то ни было, коман-
да выполнила поставленную 
задачу и заработала повыше-
ние в классе.

– Да, хотя сделать это было 
очень тяжело. Мы никак не мог-
ли найти свою игру, понять тре-
бования тренерского штаба. 
Только во второй половине сезо-
на что-то начало получаться. Хо-
тя в переходном турнире на нас 
никто не ставил. Там были и То-
льятти, и новороссийский «Чер-
номорец», и Владивосток с На-
ходкой, где братья Гарины вы-
ступали. А в итоге мы выиграли 
первые три игры и досрочно за-
воевали путевку в высшую лигу. 

– Тем не менее вы в «Га-
зовике» после этого не оста-
лись…

– Руководство «Газовика» не 
выполнило данные команде обе-
щания. При этом ходили слухи, 
что москвичей и ребят из Бело-
руссии, которых приглашал лич-
но Малофеев, это не затронуло. 
А я по своей натуре не терплю 
несправедливости, вот и выска-
зал все, что думаю. После этого 
меня, а заодно и брата, которо-
го я в свое время подтянул в Тю-

мень, выставили на трансфер. 
В результате год мы провели 
практически без футбола. Пом-
нится, поддерживали форму, 
играя за «Иртыш» из Тобольска. 
Им тогда руководил Рудольф 
Атамалян, которому как-то уда-
лось уговорить руководство «Га-
зовика» отпустить нас поиграть 
во второй лиге. А потом что-то 
случилось в российской эконо-
мике, отчего сумма трансфера 
резко упала.  В результате Са-
ня перешел в Назарово, а я под-
писал контракт с «Зарей» из Ле-
нинска-Кузнецкого.

– В «Заре» тогда играли мо-
лодые Смертин с Кормильце-
вым, да и сама команда пока-
зывала хорошие результаты. 
Почему постепенно все это по-
шло на спад, и в 1997 году «За-
ря» вылетела из первой лиги, 
а затем и вовсе развалилась?

– Тут сказалось несколько 
причин, и дело даже не в фи-
нансировании. Все началось, 
когда наши лидеры, Кормиль-
цев и Смертин, ушли на повы-
шение в «Уралан». Говорят, что 
незаменимых людей не бывает, 
но в этом случае замена оказа-
лась несопоставима. С ними 
ушла игра, которую «Заря» по-
казывала раньше, а главное – 
ушел фарт. 

И еще один момент. Эту 
команду фактически создал 
Сергей Васютин – энтузиаст 
своего дела, но на одном энту-
зиазме в первом дивизионе дол-
го не продержаться. Особенно 
если раньше ты работал толь-
ко с детскими командами. Ва-
сютин был великим психоло-
гом, но тренерского мастерства 
ему, считаю, кое-где не хватало.

Ну а когда команда вылетела, 
отношение властей к ней резко 
изменилось. Сейчас на Кузбассе 
вообще отвернулись от большо-
го футбола.

 «Металлург», 
Лутц, Фомичев
 – После того как «Заря» по-

кинула первый дивизион, вы 
снова вернулись в Барнаул.

– Что интересно, в то время 
я вообще подумывал о завер-
шении карьеры. Попросился 
потренироваться в «Горизонт», 
чтобы форму не растерять. И 
тут ко мне подходит Александр 
Гостенин, спрашивает: «Ты с 
футболом не рановато закон-
чил?». Объяснил, что ему нужен 
опытный игрок, который мог бы 
что-то подсказать молодым ре-
бятам. Меня это заинтересова-
ло, я провел за «Динамо» пол-
тора сезона и, думаю, играл не 
так уж плохо.

– На следующий год прои-
зошла смена тренера, в коман-
ду пришел Владимир Воржев, 

и уже по ходу сезона вы с «Ди-
намо» расстались. Что все-
таки между вами произошло?

– Честно говоря, я бы не хо-
тел ворошить прошлое, тем бо-
лее Воржева уже нет в живых… 
Скажем так, руководством 
команды было принято реше-
ние меня убрать, приписав мне 
то, чего в помине не было. 

Я перешел в новокузнецкий 
«Металлург». Выступал там еще 
два года и по итогам одного из 
них даже был признан лучшим 
игроком команды. Оба раза мы 
становились чемпионами зоны, 
дважды приезжали в Барнаул и, 
кажется, неизменно побеждали.

– По моим впечатлениям, 
«Металлург» в вашу пору был 
в первую очередь тренерским 
коллективом. Им руководил 
Владислав Соснов, который 
в 2005 году возглавил «Дина-
мо». Почему в Барнауле ему 
не удалось построить такую 
же команду?

– Что значит, не удалось? 
«Динамо» по итогам сезона де-
сятое место заняло?

– Нет, в таблице-то команда 
шла в верхней части, но и жда-
ли от нее большего. 

– Знаете, какой бы тренер-
ской командой сосновский «Ме-
таллург» ни был, там у него и 
футболисты были классом вы-
ше. Любой тренер зависим от 
игроков, которые есть в его рас-
поряжении. Вот зимой убрали 
Карпина из «Мальорки», и у нас 
сразу пошли разговоры: вот, мол, 
плохой тренер. А ведь у него там 
просто игроки были слабые.

Да, можно сказать, что у Со-
снова в «Динамо» не получи-
лось. Но так ведь можно сказать 
вообще про любого тренера. От 
«Динамо» всегда ждут первого 
места, а занять его очень слож-
но. Нужны исполнители, нужны 
средства, нужны солидные ре-
сурсы. А на Алтай футболисты 
со стороны в последнее время 
едут с неохотой. Тут какого тре-
нера ни пригласи, прыгнуть вы-
ше головы не получится.

– Выходит, вы согласны со 
знаменитым изречением Ле-
онида Федуна о том, что тре-
нер – это десять процентов 
успеха?

– Нет, ну это уже другая край-
ность. 

– Виктор Рыбаков однаж-
ды сказал, что больше всего 
обязан одному тренеру – Ва-
лерию Овчинникову. В вашей 
карьере был наставник, о ко-
тором вы можете сказать то 
же самое?

– Мы с Витей хорошие дру-
зья, и я знаю, что Овчинников 
очень любил футболиста Рыба-
кова. Я за свою карьеру ни у ко-
го любимчиком не был. Но пусть 
мне не встретился такой тренер, 
какой встретился Вите, всем им 

я очень благодарен, поскольку от 
каждого что-то для себя почерп-
нул. Особенно от тех, кто рабо-
тал со мной в ранние годы. Ко-
нечно, это мой детский тренер 
Анатолий Карлович Лутц. А у 
Василия Сергеевича Фомичева 
я за два года прошел такую шко-
лу… Он дал мне физическую ба-
зу, которая сохранилась на всю 
жизнь. 

– Сами в тренерской дея-
тельности себя не хотели по-
пробовать? 

– Хотел. После заверше-
ния карьеры игрока у меня бы-
ло много идей, и имелось жела-
ние их реализовать. Но руковод-
ство «Динамо» заинтересован-
ности не проявило, а потом и 
желание угасло. У меня с супру-
гой семейный бизнес, уже не до 
тренерства.

Сыновья
– Ваш младший сын Артем 

сейчас играет в молодежной 
команде «Динамо». Наверня-
ка вы и за основой наблюда-
ете. Что думаете о работе Ан-
дрея Арефина?

– Пока об этом рано судить. 
Я знаю Арефина как отлично-
го детского тренера, старший 
сын постоянно играл против его 
команд. При этом со взрослыми 
игроками ему прежде работать 
практически не доводилось. Хо-
рошо он тренирует «Динамо» 
или плохо? Время покажет. Ес-
ли болельщики будут заполнять 
стадион, значит, тренер свою ра-
боту выполняет на совесть. 

– Как вы уже отметили, 
Арефин – известный специа-
лист по работе с молодежью. 
Верите, что он сможет много-
му научить Артема?

– Я на это надеюсь, но пока 
ведь Артем играет за молодеж-
ную команду и с основой провел 
всего лишь несколько трениро-
вок. Верю, что он сможет заре-
комендовать себя в глазах тре-
нера. По-моему, перспективы у 
Артема хорошие. Есть опреде-
ленные недочеты, но над ними 
можно и нужно работать. Глав-
ное, что голова у него светлая.

– У вас получилась целая 
футбольная династия. Это 
что, гены?

– По старшему у меня вооб-
ще сомнений не было – я Сашу 
уже с трех лет начал к футболу 
готовить. А у Артема в детстве 
вообще никакой тяги к спорту не 
было. Помню, привел его в шко-
лу «Динамо», так он там бабочек 
на поле ловил и по кругу бегал. 
А потом через пару лет что-то 
произошло. В то время как раз 
появились компьютеры, стало 
легко следить за европейским и 
мировым футболом, и он быстро 
втянулся – скоро уже игроков и 
команд знал больше, чем я. Вме-
сте с тем появилось и серьезное 
отношение к футболу.

 – Александр сейчас играет 
в Новокузнецке и вполне мо-
жет статься, что не в этом се-
зоне, так в следующем они с 
Артемом сойдутся друг про-
тив друга. Как считаете, ста-
нет ли это для кого-то из них 
дополнительной мотивацией?

– Вполне возможно, что в 
подсознании и правда будет та-
кой момент. Лично мне было бы 
очень интересно понаблюдать 
за такой ситуацией. Но вооб-
ще, для меня важно, что в пер-
вую очередь они очень дружны, 
несмотря на большую разницу в 
возрасте. И главное, чтобы они в 
жизни были хорошими, порядоч-
ными людьми, а футбольное по-
ле – уже дело второстепенное.

Алексей РЕШЕТНЯК.

Полная версия на сайте 
www.altaisport

ÎÒÅÖ ÄÈÍÀÑÒÈÈ
Среди множества футбольных семей Алтая, пожалуй, наиболее известно семейство Яркиных, подаривших 

алтайскому футболу целую плеяду по-настоящему ярких форвардов
Самый основательный след в истории оставил старший из 

Яркиных – Владислав. В составе барнаульского «Динамо» он 
дебютировал в семнадцатилетнем возрасте и в общей сложно-
сти провел за бело-голубых более десяти лет. За это время он 
отправил в ворота соперников 153 мяча, что стало третьим ре-
зультатом в истории клуба. Одновременно с ним в чемпионатах 
СССР и России выступал его брат Александр, хотя современно-
му болельщику гораздо больше известен другой Александр Яр-
кин – старший сын Владислава Дмитриевича. А сейчас в ворота 
взрослой команды «Динамо» стучится и младший сын – Артем.


